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В любой момент готовы расшириться, 
увеличить количество смен 
и сотрудников.

Как вырастить и продать
крупный рогатый скот 
по рекордной цене.

Светлана СВИЧ

«Березка» заканчивает 
свой последний сезон. В 
сентябре она перестанет 
существовать как 
отдельное медицинское 
учреждение. С этого 
времени маленькие 
жители региона, 
нуждающиеся в 
восстановлении после 
перенесенных или 
хронических заболеваний, 
будут проходить лечение в 
отделении реабилитации 
новой многопрофильной 
детской областной 
больницы. 

«Но это – не одно и то же!» – 
уверяют родители пациентов и 
сами сотрудники санатория. Они 
категорически против закры-
тия одного из старейших дет-
ских медицинских учреждений. 
В минувший четверг взрослые 
устроили на территории сана-
тория стихийное собрание, куда 
пригласили депутатов городско-
го маслихата. В один голос все 
просят оставить «Березку», где 
оздоравливаются тысячи ребят 
со всей области.

Неполноценная замена
«Березка» – отголосок совет-

ской системы здравоохранения, 
когда восстановлению и про-

филактике детских заболева-
ний отводилось немаловажное 
значение. Она была построе-
на еще в 1957 году в спальном 
районе города. За это время там 

вырос шикарный парк для про-
гулок – с высокими деревьями, 
клумбами, аллеями, скамейка-
ми и даже скульптурами, были 
сделаны спортивные площадки 

и футбольное поле. Отдельно 
возведена школа, где дети ос-
ваивали учебную программу, 
чтобы не отставать из-за болез-
ни от сверстников. В большом 
четырехэтажном кирпичном 
корпусе подопечные не только 
лечились, но и с пользой про-
водили время. Стены холла и 
залов расписаны разноцвет-
ными рисунками, в коридорах 
много цветов, на окнах – тюли. 
Да, пожалуй, несовременно, без 
керамических плит на полу и 
пластиковых дверей, но чисто, 
светло и очень уютно. 

В санаторий приезжали по-
правляться дети с четырех до 
18 лет. Диагнозы пациентов не 
самые тяжелые, но требующие 
постоянной поддержки: хрони-
ческие бронхиты, тонзиллиты, 
гаймориты, астма, аллергия, пи-
елонефриты, ревматоидные за-
болевания, гастриты. Здесь они 
посещали соляную шахту, пили 
кислородные коктейли, ходили на 
физиопроцедуры и прогревания, 

массажи, занимались лечебной 
физкультурой. Плюс соблюда-
лось правильное санаторное пи-
тание с отдельным номером стола 
в зависимости от заболевания. А 
также ежедневные прогулки на 
свежем воздухе и зимой, и летом, 
подвижные игры. Курс лечения 
составлял месяц. Многие после 
такого восстановления находи-
лись в ремиссии по полгода, неко-
торым хватало заряда здоровья и 
на год. Те, кто посещал санаторий 
два-три раза в год, вообще забы-
вали об обострениях. Желающих 
попасть туда всегда было хоть 
отбавляй, палаты никогда не про-
стаивали.

Коллектив состоит не только 
из медицинских работников – 
врачей и медсестер, но также из 
воспитателей и нянечек в груп-
пах, инструкторов физкультуры 
и учителей-предметников. Но 
недавно сотрудники неожидан-
но узнали, что дорабатывают 
свой последний сезон. В конце 
августа «Березка» закрывается. 
С сентября дети будут получать 
лечение в реабилитационном 
центре новой областной детской 
больницы. Родителей уверяют, 
что там спектр услуг намного 
шире и пациентов смогут лечить 
еще эффективнее. Но направлен-
ность центра – общее поддержа-
ние сил и здоровья, поэтому это 
не полноценная замена санато-
рию, считают родители. И ми-
нусов у такого переезда – тоже 
немало.

СИТУАЦИЯ

«Оставьте санаторий!»
Родители боятся, что их дети не смогут получать должного лечения

— В БОЛЬНИЦЕ ШКОЛЫ НЕТ И НЕ 
ПРЕДВИДИТСЯ – ЭТО ЗНАЧИТ, 
ЧТО МЫ ВЫНУЖДЕНЫ БУДЕМ 
ПОСТОЯННО ПРОПУСКАТЬ УРОКИ, 
ЧТО НЕМИНУЕМО СКАЖЕТСЯ НА 
УСПЕВАЕМОСТИ. КРОМЕ ТОГО, 
ЗДАНИЕ СТОИТ В ГОЛОЙ СТЕПИ, 
ТАМ НЕТ НИ ОДНОГО ДЕРЕВЦА, 
КУСТИКА – ГДЕ ДЕТИ БУДУТ 
ГУЛЯТЬ? 

Вот уже 35 лет он бессменно 
работает на одном и том же 
месте. Стал продолжателем 
трудовой династии шоферов. 
Коллеги говорят об Иване 
Васильченко как об отличном 
сотруднике, любящем свое дело 
и всегда готовом прийти на 
помощь в трудовых буднях.

Иван Дмитриевич родился в Кара-
ганде. Окончил школу, потом училище 
по специальности «Водитель» и после 
был призван в Советскую Армию. Слу-
жил в военно-воздушных силах – тоже 
водителем. После армии в 1988 году 
устроился в автобусный парк № 3 Ка-
раганды. С тех пор ежедневно в любую 
погоду, будь то жара или ненастье, он 
садится за руль и выезжает на дороги 
города, развозя пассажиров по марш-
руту.

– С детства я хотел сесть за руль. Слу-
шая истории своего деда и отца, кото-
рые работали на автобусах, я понял, что 
мне это интересно, – говорит И. Василь-
ченко. – Еще когда был дошкольником, 
отец брал меня в дальние поездки на 
своем автобусе, мне это очень нрави-
лось. Помню, как в первый раз сел за 
руль – тогда мне было девять лет. Отец 
взял меня с собой в поездку, в пионер-
ский лагерь, что находился далеко за 
городом. И когда мы возвращались до-
мой, я попросил его дать мне сесть за 
руль, и он разрешил. И хотя это была 
грунтовая, степная дорога – эти ощуще-
ния я не забуду никогда, и после этой 
поездки понял, что это мое.

Вот так уже 35 лет он и трудится на 
одном месте, крутя баранку и коле-

ся по дорогам родного города. Встает 
рано утром, еще до рассвета, едет на 
работу, целый день – череда светофо-
ров, перекрестков, остановок. Вече-
ром – мойка и заправка автобуса, если 
нужно – устранение неисправностей, 
постановка в стояночный бокс и путь 
домой. По словам Ивана Дмитриевича, 
он получает удовольствие от самого 
процесса управления большой маши-
ной, несмотря на все тяготы и напря-
жение. 

– Мы все работаем в коллективе, в 

котором важен каждый – и мойщик 
автобуса, и слесарь по ремонту, и дис-
петчер, – говорит Иван Васильченко. 
– Самое сложное в работе водителя 
– нести ответственность за пассажи-
ров. Своим коллегам в канун профес-
сионального праздника хочу пожелать 
здоровья, хороших дорог, семейного 
счастья, а женам водителей – терпе-
ния!

Лиэль СТЕПКИНА
Фото Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ТРАНСПОРТА

Третье поколение руля

 Акция «Дорога в шко-
лу» стартовала 1 августа 
под лозунгом «Твори до-
бро!» Управление образо-
вания призывает проявить 
гражданскую активность 
и по мере своих возмож-
ностей поддержать нужда-
ющиеся семьи, облегчив 
им сборы детей. 

Помочь можно несколь-
кими способами. Так, про-
изводители и продавцы 
школьной формы и обуви 
могут принять активное 
участие в организации 
ярмарок и продавать свои 
товары по сниженным це-
нам. Любой желающий 
может взять в школе спи-
сок нуждающихся, вы-
брать одного или несколь-
ких детей и приобрести 
им канцелярские това-
ры, рюкзаки или одежду. 
Можно просто помогать 
деньгами. Акция продлит-
ся до 30 сентября.

 Кроме того, в школах 
области продолжается ра-
бота по оказанию матери-
альной помощи детям из 
различных категорий за 
счет средств фонда все-
обуча. Эта помощь пре-

доставляется ученикам, 
которые получают АСП, 
детям из семей с низким 
среднедушевым доходом, 
детям-сиротам и остав-
шимся без попечения ро-
дителей, а также оказав-
шимся в чрезвычайной 
ситуации, и иным катего-
риям, которые определя-
ет коллегиальный орган 
школы – попечительский 
совет. Денежные средства 

перечисляются родителям 
на карточный счет, что 
позволит им совместно с 
детьми самостоятельно 
выбрать школьную форму, 
обувь, канцелярские това-
ры и другие необходимые 
предметы. 

В этом году размер де-
нежной помощи составля-
ет 40 567 тенге. 

Соб. инф.

СТР. 2  

Поможем
собрать ранец

Предпринимателей, меценатов и просто неравнодушных жителей 
области приглашают принять участие в общенациональной акции «Дорога 
в школу». Каждый может посодействовать детям из малообеспеченных 
семей подготовиться к новому учебному году.
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– Мы и наши дети очень расстроились, когда 
узнали, что «Березку» хотят закрыть. Этот санато-
рий нам очень нужен, – говорит Гульзат Сеитова. – 
Нам сказали, что в реабилитационный центр будут 
направлять детей с более серьезными заболевани-
ями, долечивать ОРВИ и бронхиты, как сейчас, 
уже не станут, потому что эти диагнозы мало опла-
чиваются из фонда ОСМС. Двое моих детей при-
езжают сюда каждые три месяца, и состояние их 
здоровья значительно улучшается. Мне тоже очень 
удобно, что пока они тут оздоравливаются, я могу 
работать, а не брать больничный и сидеть с ними 
дома без денег. Мы писали запрос в Министерство 
здравоохранения, откуда нам пришел ответ: лече-
ние будет составлять от 14 до 21 дня, то есть его 
сроки сократятся. Кроме того, дети не пропускают 
школьную программу – учителя здесь так хорошо 
занимаются, что учебный год дочка-второкласс-
ница закончила на 4 и 5. В больнице школы нет и 
не предвидится – это значит, что мы вынуждены 
будем постоянно пропускать уроки, что неминуе-
мо скажется на успеваемости. Кроме того, здание 
стоит в голой степи, там нет ни одного деревца, 
кустика – где дети будут гулять? Или за все время 
лечения свежего воздуха им не видать? 

– У меня ребенок-инвалид с бронхиальной 
астмой тяжелой степени и аллергией, – добавля-
ет еще одна мама. – Мы не можем ходить в шко-
лу и учимся на дому. Каждые полгода приезжаем 
сюда на лечение, после чего сыну намного легче. 
Здесь у него специальный стол в столовой, про-
гулки, учителя с ним занимаются. А в больнице 
будут только процедуры.

«Переводим детей 
в лучшие условия»

В управлении здравоохранения уточняют: это 
не закрытие, а реорганизация, в процессе кото-
рой «Березка» присоединяется к многопрофиль-
ной областной детской больнице. 

– В нормативах сети здравоохранения таких 
отдельных структурных подразделений, как сана-
торий, нет, они все должны быть в составе мно-
гопрофильных больниц, – пояснила руководитель 
управления здравоохранения Карагандинской об-
ласти Бибигуль Толегенова. – Поэтому все дети 
будут проходить реабилитационное лечение на ее 
базе. Фонд «Қамқорлық» оснастил больницу пол-
ным комплектом для оказания широкого спектра 
реабилитационных услуг на сумму свыше 300 
млн тенге. В санатории сейчас есть только физи-
отерапия и соляная шахта. В больнице же – залы 
ЛФК, шунгитовая комната, бассейн Посейдона, 
несколько соляных залов, современная аппарату-
ра. Мы специально обучали медсестер, которые 
теперь будут работать по новым стандартам ока-
зания реабилитационных услуг. 

Что касается сокращения мест пребывания, то 
это явление временное. На сегодня реабилита-
цию в отделении могут проходить 60 человек. К 
началу сентября фонд «Қамқорлық» дооснастит 
второе отделение реабилитации, после чего там 
будут оздоравливаться одновременно 200 детей 
в возрасте от 0 до 18 лет. Мы просто переводим 
детей в лучшие условия. Здание санатория оста-
ется в ведении управления здравоохранения, 
здесь разместится медицинский колледж. 

По словам главного врача области, в связи с 
реорганизацией сокращения кадров не предви-
дится. Весь медицинский персонал переходит 
в больницу, а учителя-предметники – в медкол-
ледж. Кроме того, управление образования гото-
во трудоустроить учителей начальных классов. 

Что касается филиала санатория «Березка» 
в Темиртау, который тоже подвергся реоргани-
зации, там все останется по-старому. Внутри 
центральной больницы собственных свободных 
площадей нет, поэтому санаторий юридически 
присоединяется к ней, но остается в своем зда-
нии. Уже готовится проектно-сметная докумен-
тация на проведение капитального ремонта, в 
следующем году его также оснастят современ-
ным оборудованием. 

Фото автора

СИТУАЦИЯ

«Оставьте санаторий!»

 СТР. 1

Аким Карагандинской 
области Ермаганбет 
Булекпаев встретился 
с жителями Балхаша. 
Общение прошло в 
новом формате – глава 
региона не слушал 
традиционные отчеты, а 
вышел на прямой диалог с 
горожанами.

Но сначала аким области по-
сетил ряд значимых объектов и 
ознакомился с реализацией про-
ектов в сфере ЖКХ. В частности, 
глава региона посмотрел, как идут 
реконструкция водопроводных се-
тей, набережной, ремонт дорог и 
благоустройство. Также побывал в 
новой поликлинике, открытой по 
программе государственно-част-
ного партнерства. На сегодняш-
ний день медицинское учрежде-
ние обслуживает более 19 тысяч 
человек. Завершился объезд посе-
щением поселка Шашубай.

Далее во Дворце культуры им. 
М. Хамзина прошла встреча с на-
селением. Сразу со входа в здание 
было понятно, что прием будет 
идти по-новому. Желающих пого-
ворить с Ермаганбетом Булекпае-
вым встречали и регистрировали 
в фойе. Людям выдавали талоны 
с номерами и в зависимости от 
сути вопроса направляли к от-
ветственным специалистам или 
напрямую к акимам города и об-

ласти. Движение электронной 
очереди можно было отследить 
на мониторах, также был обу-
строен зал ожидания с игровой 
детской зоной.

Вместе с главами региона и 
Балхаша на вопросы граждан 
отвечали руководители отделов 
с представителями различных 
секторов по Карагандинской 
области, полицейские, проку-

роры, экологи и специалисты 
«КазАвтоЖол».

Первым на диалог с акимом 
вышел председатель городского 
совета ветеранов Тайтолеу Жу-
манов, который поднял пробле-
му обеспечения питьевой водой. 
По его словам, уровень влаги в 
скважинах Токырау становится 

все ниже, подземные источники 
истощаются. Этому способству-
ют бесконтрольный расход воды 
заводом для бытовых нужд, полив 
в частном секторе и увеличиваю-
щееся число автомоек. В качестве 
выхода из ситуации ветеран пред-
ложил комбинату использовать 
ресурсы озера, сервисам по мойке 

авто применять оборотное водо-
снабжение, а в частных домах как 
можно быстрее наладить полив-
ную систему непитьевой водой.

Вопрос распределения земель 
и налогообложения по ним с Ер-
маганбетом Булекпаевым обсудил 
еще один старожил – Жомарт Жа-
кенов. Новый формат общения с 
чиновниками балхашцу пришел-
ся по душе.

– По моему мнению, очень 
удобно, чувствуешь себя ближе к 
акиму. Раньше встреча проходила 
в зале Дворца культуры, мы го-
ворили в микрофон, что-то было 
не слышно. А так получается 
личный прием, разговор прохо-
дит индивидуально. При необхо-
димости привлекаются нужные 
специалисты, – поделился мнени-
ем пенсионер.

Помимо главы региона, самое 
большое число желающих было 
к руководителям сектора ЖКХ. 
Люди обращались по вопросам 
благоустройства дворов, отопле-
ния, электроснабжения, тарифов 
и т.д. Например, жительница дома 
в микрорайоне «Шашубай» Татья-
на Мацыгина рассказала, что в ее 
квартире проблемы с теплом. Зи-
мой и вода, и батареи холодные. 

– Который год у нас такое поло-
жение. Уже ко всем обращалась, 
приезжала комиссия, но резуль-
тата нет. Скоро холода, не хочу, 
чтобы история повторилась. Дома 
маленький ребенок, старики. На-
деюсь, сейчас меня услышат и 
помогут, – пожаловалась пожилая 
женщина.

С проблемой аварийного жилья 

к акиму области обратилась Ами-
на Темирбек. Она с семьей уже 
несколько лет ждет обещанного 
переселения.

– Я живу в микрорайоне «Коны-
рат», улица Балхашская, 24. Наш 
дом официально признали ава-
рийным. В некоторых подъездах 
люди не живут. Сказали, в этом 
году переселят, выдадут времен-
ное жилье, но до сих пор тишина, 
а у меня маленькие дети. Хочется, 
чтобы до зимы что-то предприня-
ли, – рассказала Амина.

С обращением на встречу при-
шли не только жители Балхаша, 
но и Шашубая. Они рассказали, 
что в поселке есть заброшенные 
дома, некоторые из которых при-
вели в порядок и заселили. На-
селение попросило Ермаганбета 
Булекпаева посодействовать в 
восстановлении остальных мно-
гоэтажек и выделить жилье граж-
данам из социально уязвимых 
категорий. А также уделить вни-
мание благоустройству.

Встреча с населением продол-
жалась 2,5 часа. На приеме акима 
области побывало около 70 бал-
хашцев. Самые частые темы – это 
проблемы водоснабжения, благо-
устройства, качества дорог, ЖКХ, 
здравоохранения, ветеринарии, 
спорта и т.д. Ответы на вопросы 
жители получали сразу, а те из 
них, которые требуют длительно-
го решения, внесли в протокол для 
дальнейшего рассмотрения. По не-
которым обращениям были даны 
поручения ответственным лицам. 

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

Вода, благоустройство, дороги

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Светлана СБРОДОВА

После проверки «зеленого» 
десанта выявлены два 
предприятия – ТОО «ГРЭС 
Топар» и Балхашская 
ТЭЦ ТОО «Kazakhmys En-
ergy», где не соблюдали 
Экологический кодекс. 
Об этом рассказал 
руководитель 
департамента экологии по 
Карагандинской области 
Дархан Исжанов во время 
выступления на брифинге 
Региональной службы 
коммуникаций.

По его словам, мониторинговая 
группа работала в прошлом году. 
В обоих случаях были выявлены 
нарушения. Хотя они и не несли 
серьезной угрозы здоровью населе-
ния, какого-либо ущерба для окру-
жающей среды, а имели локальный 
характер, все-таки предприятия 
привлекли к ответственности.

– Например, хозяйственно-быто-
вые сточные воды ТОО «ГРЭС То-
пар» не очищались, – пояснил он. 
– И все потому, что сооружение для 
этого было в разрушенном состоя-
нии и не работало. Из-за этого сбро-
сы сточных вод на золоотвал также 
проводились без очистки. А это уже 
нарушение пункта 2 статьи 216 Эко-
логического кодекса РК. На этом же 
объекте были выявлены и другие 
неприятные факты. Среди них – 
несоответствие параметров трубы 

в кузнечном цехе. Песок складиро-
вался в открытых бочках, а это от-
клонение от проектного решения, в 
неустановленном месте складиро-
вались ТБО. В итоге предприятию 
выписано три штрафа на общую 
сумму 2,9 миллиона тенге.

Как отметил главный эколог ре-
гиона, нарушения выявили и в ходе 
проверки Балхашской ТЭЦ. Там 
установили, что неправильно экс-
плуатировалось пылегазоочистное 
оборудование на эмульгаторе № 1.

– Был негерметичен гидрозатвор, 
имелись подсосы воздуха в сопло 
слива пульпы, – уточнил Дархан 
Исжанов. – Установили и факт некон-
тролируемого объема подачи воды в 
эмульгаторы, отклонение от нормы 
аэродинамического сопротивления, 
объема газа и прочее. В топлив-
но-транспортном цехе не было раз-
грузочного рукава. В итоге на пред-

приятие было наложено два штрафа 
на сумму 1,3 миллиона тенге.

На сегодняшний день, по словам 
руководителя департамента экологии, 
ТОО «ГРЭС Топар» и Балхашская 
ТЭЦ в полном объеме выплатили 
штраф в пользу государства. Так как 
все природопользователи обязаны 
принимать максимальные меры по 
минимальному воздействию на окру-
жающую среду. Более того, как отме-
тил Д. Исжанов, на указанных энерге-
тических предприятиях практически 
все нарушения экологического зако-
нодательства уже устранили.

– Мы выявляем, выдаем пред-
писания и следим за тем, чтобы в 
дальнейшем подобные нарушения 
не допускались, – сказал он. – В 
обозначенных энергетических ком-
паниях также работает производ-
ственно-экологический контроль, 
который ведет свою работу.

Неочищенная? Штраф

За жизнь девятерых подопечных Центра 
оказания специальных социальных услуг 
для детей Карагандинской области, 
отравившихся неизвестным веществом 30 
июля, продолжают бороться врачи. Шестеро 
находятся в реанимации, еще трое – в 
нейробоксированном отделении.

Напомним, что чрезвычайное происшествие про-
изошло в медико-социальном учреждении для детей 
с тяжелыми ментальными нарушениями. Чуть более 
чем за сутки в многопрофильную детскую больницу 
и инфекционный центр Караганды оттуда поступили 
14 подростков с жалобами на сильную интоксикацию, 
высокую температуру, боли в животе, тошноту. К со-
жалению, одного ребенка спасти не удалось – он скон-

чался в стенах больницы. На помощь карагандинским 
медикам были отправлены столичные специалисты – 
главный внештатный детский инфекционист, главный 
детский реаниматолог, три токсиколога, неврологи, 
пульмонолог, психиатры во главе с министром здра-
воохранения Ажар Гиният. У пациентов были взяты 
анализы на все вирусы, бактерии и другие экзогенные 
вещества. Предварительный диагноз «пищевое отрав-
ление» у всех поступивших не подтвердился, сейчас 
проводится обширное исследование для выяснения 
причин отравления. 

И.о. руководителя МСУ и 12 сотрудников были от-
странены от работы, расследованием занялась межве-
домственная следственно-оперативная группа из числа 
опытных сотрудников правоохранительных и специаль-
ных органов. 

На данный момент в связи с улучшением самочув-
ствия четверо детей выписаны назад в центр, состоя-
ние остальных стабильное, без ухудшений. 

Соб. инф.

НОВЫЙ ФОРМАТ ОБЩЕНИЯ С ЧИНОВНИКАМИ 
БАЛХАШЦАМ ПРИШЕЛСЯ ПО ДУШЕ.

ЧП

Без ухудшений
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Выбор тематики конференции неслу-
чаен, так как 8 июня на пленарном засе-
дании Совета иностранных инвесторов 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что цифровизация является для 
Казахстана приоритетом национально-
го уровня. По словам Президента, наша 
страна намерена стать одним из крупней-
ших и наиболее продвинутых цифровых 
хабов Евразии. 

Зейнолла Мулдахметов родился 3 

августа 1933 года в селе Октябрь Се-
веро-Казахстанской области, с 1965-го 
проживает в Караганде. После оконча-
ния Алма-Атинского педагогического 
института работал учителем химии в 
сельской школе. Интерес к науке по-
будил его поступить в аспирантуру, по 
окончании которой работал препода-
вателем Казахского государственного 
университета, проректором Целино-
градского педагогического института, 

старшим научным сотрудником ХМИ 
АН КазССР в 1989 году, проректором 
Карагандинского государственного 
университета. Свою трудовую деятель-
ность он продолжил в Чимкентском хи-
мико-технологическом институте, за-
тем в Карагандинском государственном 
университете в должности ректора. 
С 1988-го и в последующие годы был 
академиком-секретарем ЦК МН-АН 
Республики Казахстан. Им написано 
более 350 научных трудов, 6 моногра-
фий, проведены важные исследования 
в области физической химии. Под на-
учным руководством Зейноллы Мул-
дахметовича подготовлены 3 доктора и 
13 кандидатов наук. 

За плодотворный и многолетний труд 
в области науки он удостоен высоких на-
град – орденов Красного Знамени, «Знак 
Почета», почетных грамот Верховного 
Совета КазССР и медалей «За доблестный 
труд», «Заслуженный деятель наук РК». 
Также награжден орденом «Парасат».

Зейнолла Мулдахметович является по-
четным гражданином города Караганды. 

Звание присвоено 22 августа 2001 года за 
большой вклад в становление и развитие 
научного и образовательного потенциала 
города, подготовку высококвалифици-
рованных кадров, воспитание молодого 
поколения и активное участие в жизни 
Караганды. 

В сложнейшие 90-е годы в образова-
тельную сферу постсоветского простран-
ства основы цифровой трансформации 
высшего образования привнес академик 
Михаил Карпенко. Вместе с группой 
энтузиастов, используя достижения в 
информационно-коммуникационных 
технологиях того времени, он создал 
Букетов университет, который дистан-
ционно обучал студентов ряду востребо-
ванных специальностей на территории 
десятка государств. При этом учебный 
контент готовился лучшими умами Мо-
сквы. Достоянием общественности стало 
учебное спутниковое телевидение, ви-
деолекции по всем предметам и многие 

другие инновации, которые привлекали 
молодежь.

В Казахстане по инициативе Михаи-
ла Карпенко и Зейноллы Мулдахметова 
был открыт Казахстанско-Российский 
университет с 17 филиалами в наиболее 
крупных городах страны. В итоге в Ка-
захстане появился фундамент цифрови-
зации высшего образования, к этому про-
цессу больше были привлечены школы, 
колледжи и лицеи.

В ходе конференции поздравительный 
адрес от имени Президента Казахстана 
вручил юбиляру аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев. Ака-
демик также получил поздравления от 
председателя Мажилиса Парламента РК 
Ерлана Кошанова, председателя Сена-
та Парламента РК Маулена Ашимбаева, 
президента НАО «Национальная акаде-
мия наук РК» Кунсулу Закарья и других. 

Фото Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

У истоков «цифры»

ТОО «АгроСистема», возглав-
ляемое карагандинской предпри-
нимательницей, включает в себя 
несколько структурных подраз-
делений, расположенных в селе 
Акоре. Основное направление – 
животноводство, специализация 
– воспроизводство племенного 
крупного рогатого скота породы 
казахская белоголовая с каче-
ственными характеристиками со-
держания в условиях резко кон-
тинентального климата. Кроме 
того, на собственных посевных 
угодьях здесь растут пшеница, 
ячмень, овес и вика, которые идут 
на корм для скота. Построены 
коровники, зерносклад, общежи-
тие для рабочих. Электроснаб-
жение осуществляется за счет 
солнечных панелей. Тракторный 
парк имеет технику зарубежно-
го производителя «John Deere» 
и других заводов-производите-
лей. Как отмечает Айнура Ма-
ратовна, главная задача, которую 
ставит перед собой руководство, 
– сделать компанию ведущим 
предприятием Казахстана по 
производству племенного скота 
породы казахская белоголовая. И 
все предпосылки для этого есть 
– в июле 2023 года на аукционе 
племенных быков, проходившем 
в рамках Дня поля «Jana Dala/
Green Day-2023» в Акмолинской 
области, трое карагандинских 
акбасов компании были прода-
ны по рекордной цене. Один из 
быков ушел с аукциона за 1,5 
млн тенге. «По образному вы-
ражению нашего представителя, 
быков ТОО «АгроСистема» рас-
хватали как горячие пирожки», – 
улыбается она.

– Концепция нашего проек-
та предусматривает разведение 
крупного рогатого скота мясно-
го направления, адаптированно-
го для наших климатических ус-
ловий. То есть выдерживающего 
ветровую нагрузку и морозы 
до -50 зимой и при этом сохра-

няющего высокий показатель 
привеса, случки и отела. В 2015 
году, когда образовалось ТОО 
«АгроСистема», мы приобрета-
ли скот у крупных племзавод-
чиков Казахстана, речь идет о 
маточном поголовье коров. На 
сегодняшний день воспроиз-
водство полностью собствен-
ное, применяется естественное 
и искусственное осеменение. В 
результате планомерной рабо-
ты специалистов, привлечения 
консультантов из Канады про-
цент покрытия у нас составля-
ет порядка 89%, а выход живых 
телят – 97%. На данный момент 
поголовье скота составляет 890 
голов, до сотни лошадей. Цели 
наши амбициозные – войти в 
ТОП-5 репродукторов породы 
казахская белоголовая в Казах-
стане. Для этого упор делается 

на качество продукции, – отме-
чает глава хозяйства.

Почему именно казахская бе-
логоловая, или акбас? Живот-
ные имеют крепкое здоровье и 
прекрасную выносливость раз-
ных температурных режимов, 
хорошо чувствуют себя в усло-
виях обширных пастбищ, лег-
ко преодолевают большие рас-
стояния при перегонах, что для 
Казахстана играет ключевую 
роль. Благодаря такой универ-
сальности акбасов легко мож-
но разводить в любом регионе 
страны. Выращивают эту поро-
ду в основном выгульным бес-
привязным способом – в летнее 
время стада просто выгоняются 
на пастбища. В плане рациона 
казахская белоголовая абсолют-
но неприхотлива. Отел обычно 
происходит легко, теленок рож-

дается в среднем весом 25-30 кг. 
Осложнений с родами у казах-
ских белоголовых практически 
не встречается, да и сами телята 
рождаются, как правило, здоро-
выми и крепкими, без врожден-

ных патологий, и болеют очень 
редко. У них отличная воспроиз-
водительная способность, мра-
морность мяса, высокий убой-
ный выход (52-60%). 

– Для нас одним из важных 
показателей являются внешние 
характеристики, или экстерьер 
КРС – фенотип, бочкообразное 
туловище, белая холка и ноги. 
Каждый год у нас проходит бо-
нитировка – комплексная оценка 
животных, которая проводится в 
целях определения их племенной 
ценности. Также важны привес 
и вес животного. Мы достигли 
того, что в этом году по этим по-
казателям занимаем лидирующие 
позиции в стране. К примеру, 
согласно принятым критериям 
восьмимесячный теленок казах-
ской белоголовой должен весить 
не менее 180 кг, у нас же – 200-
220 кг. Это очень высокий пока-
затель. А в 14-месячном возрасте 
наш бык достигает веса до 530 кг, 
то есть среднесуточный привес 
составляет порядка 2-2,5 кг. Хочу 
заметить, что при этом мы не 
применяем стимуляторы роста. В 
части кормов используются сено, 
концентрированные корма, мел и 
соль, – рассказывает Айнура Му-
каева.

Всю зиму в условиях буранов 
и морозов крупный рогатый скот 
проводит в открытых загонах, 
оборудованных только ветроза-
щитой. В ТОО «АгроСистема» 
приезжают фермеры, забирают 

быков и никогда не жалуются на 
их фертильность. 

Большим подспорьем для ком-
пании стали различные государ-
ственные программы поддержки 
сельхозтоваропроизводителей. 
Так, ТОО «АгроСистема» полу-
чает субсидии на содержание и 
приобретение маточного пого-
ловья крупного рогатого скота, 
а также ряд других субсидий и 
преференций. В то же самое вре-
мя глава хозяйства указывает на 
излишнюю бюрократизацию в 
сфере страхования рисков, непо-
следовательность реформ, прово-
димых в отрасли животноводства. 
«Это сложный и напряженный 
бизнес, результат которого виден 
не сразу. Государство, например, 
сегодня все приоритеты отда-
ет развитию молочного живот-
новодства, завтра – все законы 
смотрят в сторону переработки, 
послезавтра – еще что-то новое. 
Отсутствует единая программа 
развития сельского хозяйства 
страны, по которой развиваешь, 
производишь, вкладываешь в то 
или иное направление», – сетует 
руководитель компании. Как и 
для других сельхозтоваропроиз-
водителей региона, большой про-
блемой остается дефицит кадров. 
Не хватает не только узких специ-
алистов – агрономов, ветерина-
ров и зоотехников, но и рабочих 
простых специальностей – пасту-
хов и скотников. 

– Хотя агроиндустрия активно 
развивается, в отрасль приходят 
новые технологии, но мы не мо-
жем удержать на селе молодежь. 
Если государство обеспечит ак-
тивную поддержку подрастаю-
щего поколения на селе через 
социальные «плюшки» и другие 
привлекательные «заманилки», 
повысит статус тружеников села, 
то отрасль будет иметь перспек-
тивы. Кроме того, необходимо 
вкладывать средства в инфра-
структурные проекты, внедрять 
программы развития этих терри-
торий. Не будем даже говорить 
про Интернет, у нас стабильного 
и качественного водоснабжения 
в некоторых населенных пунктах 
нет. Нужно строить и ремон-
тировать дороги, обеспечивать 
доступное образование и здра-
воохранение в сельской мест-
ности, тогда население не будет 
стремиться уезжать в города, а 
строить и обустраивать жизнь 
своей семьи на месте, – уверена 
Айнура Мукаева.

Бухар-Жырауский район

Взять быка за рога
Как вырастить и продать крупный рогатый скот на аукционе по рекордной цене

Светлана СВИЧ

В Карагандинском университете им. академика Е.А. Букетова прошла ХI Международная научно-практическая 
конференция «Цифровая трансформация науки и высшего образования: отечественный и зарубежный опыт», 
посвященная 90-летию академика, почетного гражданина Карагандинской области Зейноллы Мулдахметова.

ЗЕЙНОЛЛА МУЛДАХМЕТОВИЧ 
ЯВЛЯЕТСЯ ПОЧЕТНЫМ 
ГРАЖДАНИНОМ ГОРОДА 
КАРАГАНДЫ. ЗВАНИЕ 
ПРИСВОЕНО 22 АВГУСТА 2001 
ГОДА ЗА БОЛЬШОЙ ВКЛАД В 
СТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
НАУЧНОГО И ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ГОРОДА.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Государство оказывает сельхозтоваропроизводителям большую поддержку, однако проблемных вопросов остается еще 
много, рассказывает руководитель ТОО «АгроСистема» из Бухар-Жырауского района Айнура Мукаева. Например, необходимо 
вкладывать средства в развитие сельской инфраструктуры, чтобы местные жители не уезжали в города, а трудились на родной 
земле и были уверены в завтрашнем дне.

– ЦЕЛИ НАШИ АМБИЦИОЗНЫЕ – ВОЙТИ В 
ТОП-5 РЕПРОДУКТОРОВ ПОРОДЫ КАЗАХСКАЯ 
БЕЛОГОЛОВАЯ В КАЗАХСТАНЕ. ДЛЯ ЭТОГО УПОР 
ДЕЛАЕТСЯ НА КАЧЕСТВО ПРОДУКЦИИ.
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Томиться не придется
Первое, на что невозможно не 

обратить внимания в эти жаркие 
летние дни, – прохлада во всех опе-
рационных залах офиса. Кондицио-
неры работают исправно – все для 
комфорта посетителей. Попав вов-
нутрь, вы сразу оказываетесь у стой-
ки ресепшн, где вас встретит ком-
петентный консультант с вопросом: 
«Чем я могу вам помочь?» Озвучив 
ему цель визита, будете направле-
ны либо в соответствующий зал к 
специалисту, либо в зону самооб-
служивания, которая здесь тоже 
имеется. Она представляет собой 
небольшой уютный уголок с офис-
ной мебелью и компьютерами. Там, 
имея с собой флэш-карту с ЭЦП 
(электронной цифровой подписью), 
вы можете получить услуги ЕНПФ 
самостоятельно в режиме онлайн. 
При необходимости, кстати, все тот 
же консультант или кто-то из сво-
бодных специалистов фонда могут 
оказать вам помощь, подсказать, 
что и как делать.

За стойкой ресепшн раскинулся 
просторный зал ожидания. Очередь 
электронная – по талонам. Табло 
с номерками – в зоне видимости. 
Кресел хватает на всех. Люди не 
томятся в очередях – нужный но-
мерок загорается довольно быстро.

–  А дальше посетитель попа-
дает в операционный зал нашего 
филиала, –  говорит Мусреп Ха-
сенов, директор Карагандинского 
областного филиала АО «ЕНПФ». 
– Несмотря на доступность услуг в 
формате онлайн, многие вкладчики 
по-прежнему предпочитают личное 
посещение. Особенно увеличилось 
число обращений после вступления 
в силу с 1 июля текущего года Со-
циального кодекса Республики Ка-
захстан, который открыл новые воз-
можности для наших вкладчиков 
по управлению своими пенсионны-
ми накоплениями. Все обращения 
посетителей стекаются в основном 
сюда, где опытные и компетентные 
сотрудники окажут консультацию 
и примут документы для оказания 
пенсионных услуг.

Главное – 
довольный клиент

Одна из них – главный специа-
лист операционного отделения фи-
лиала Баян Жушнова. Она трудится 
в пенсионной системе с марта 2000 
года. Неоднократно поощрялась 
руководством фонда грамотами и 
благодарственными письмами, а в 
2018 году была удостоена звания 
заслуженного работника фонда. На 
вопрос: «С чего же начинается день 
в ЕНПФ?» с улыбкой отвечает: «С 
хорошего настроения».

–  Позитив очень важен. Потому 
что люди должны уходить от нас 
довольными. Ведь мы предостав-
ляем вкладчикам услуги, консуль-
тируем, отвечаем на все вопросы. 
Только по выплатам ежедневно об-
рабатываем по 50 заявлений, –  го-
ворит Б. Жушнова.

Самой популярной услугой она 
называет получение вкладчиками 
выписки со своего пенсионного 
счета, а в последнее время – услугу 
по переводу 50% от суммы своих 
пенсионных накоплений в инвести-
ционные компании. Интересуют-
ся посетители и единовременной 
выплатой пенсионных накоплений 
на улучшение жилищных условий 
или оплату лечения. Особенно ак-
туален этот вопрос с 1 июля 2023 
года для пенсионеров по выслуге 
лет (военнослужащих, сотрудни-
ков правоохранительных органов и 
специальных служб). С вступлени-
ем в силу Социального кодекса они 
могут использовать на жилье и ле-
чение до 100% своих накоплений. 
Сотрудники филиала разъясняют 
им механизм получения средств 
через уполномоченных операто-
ров – АО «Жилищный строитель-
ный сберегательный банк «Отбасы 
банк» в случае изъятия накоплений 
на улучшение здоровья, «Отбасы 
банк» и еще несколько банков вто-
рого уровня – на жилье. 

Наряду с вышеуказанными услу-
гами люди обращаются для пода-
чи заявления на выплату в связи с 
выездом на постоянное место жи-

тельства, а также в связи со смер-
тью вкладчика –  на погребение и 
наследство.

Прибавка к пенсии
–  На мой взгляд, одно из главных 

новшеств с введением Социально-
го кодекса – это возможность пе-
ревода 50% от суммы пенсионных 
накоплений управляющим инве-
стиционным портфелем (УИП). 
Всего таких управляющих компа-
ний на сегодняшний день пять, –  
говорит директор филиала М. Ха-
сенов . –  Подробную информацию 
об этих компаниях и показателях 
деятельности за отчетные периоды 
можно найти на официальном сай-
те enpf.kz.

Агентством РК по регулирова-
нию и развитию финансового рын-
ка к УИП разработаны особые тре-
бования. УИП обладают лицензией 
на управление инвестиционным 
портфелем, успешным опытом ра-
боты на рынке и управления акти-
вами клиентов, положительными 
результатами финансово-хозяй-
ственной деятельности по итогам 
последних нескольких лет, доста-
точным размером собственного 
капитала для покрытия возможных 
убытков, связанных с инвестиро-
ванием пенсионных активов и т.д. 
При переводе пенсионных накопле-
ний в доверительное управление 
УИП в случае возникновения отри-
цательной разницы по итогам года 
между номинальной доходностью, 
полученной УИП, и минимальным 
значением доходности пенсионных 
активов, управляющая компания 
обязана возместить данную разни-
цу вкладчику за счет собственных 
средств. Таким образом, УИП ри-
скует не только репутацией, но и 
собственным капиталом. 

Кроме того, в случае перевода 
части своих накоплений в УИП, 
если в дальнейшем вкладчик захо-
чет поменять управляющую компа-
нию либо вернуть накопления под 
управление Нацбанка, то это можно 
сделать по прошествии года (ранее 
на это было необходимо два года). 

Таким образом, вкладчики получи-
ли право самостоятельно выбирать 
инвестиционную стратегию управ-
ления своими накоплениями. При 
этом учет накоплений продолжит 
вести ЕНПФ, и результаты инве-
стиционной деятельности вкладчи-
ки могут видеть в выписках с инди-
видуального пенсионного счета.

– Часть изменений вступит в силу 
с 1 января 2024 года, когда будут 
введены обязательные пенсионные 
взносы работодателя (ОПВР), кото-
рые будут осуществляться за счет 
собственных средств работодателя 
за работников, родившихся после 1 
января 1975 года. Величина ОПВР 
рассчитывается от ежемесячно-
го дохода каждого работника: с 1 
января 2024 года в размере 1,5% с 
ежегодным увеличением до разме-
ра 5% к 2028 году, –  рассказал Му-
среп Хасенов.

Участие работодателей в пенси-
онном обеспечении граждан – это 
международная тенденция и суще-
ственный шаг к социальному бла-
гополучию в пенсионном возрасте.

Каждый важен
В целом же одна из главных за-

дач ЕНПФ заключается в создании 
всех необходимых условий нашим 
гражданам в обеспечении возмож-
ности формирования пенсионных 
накоплений, достоверного учета 
пенсионных активов, а также в со-
действии повышению культуры 
планирования пенсионных сбере-

жений. Для повышения финансо-
вой грамотности населения и обе-
спечения доступности пенсионных 
услуг работает специальный отдел 
выездного обслуживания, который 
колесит по районам нашего ре-
гиона и добирается даже в самые 
отдаленные его уголки – туда, где 
нет офисов ЕНПФ и стабильного 
Интернета. Мобильный офис обо-
рудован всем необходимым – ком-
пьютерной техникой, спутниковой 
связью и прочим. Обслуживает он 
Карагандинскую и Улытаускую об-
ласти.

Главный специалист отдела выезд-
ного обслуживания Алия Айдарбеко-
ва работает в пенсионной системе с 
сентября 2013 года. Она постоянно 
выезжает в командировки в отдален-
ные населенные пункты. Говорит, 
что для их жителей это очень удоб-
но. Ведь немногие сельчане могут 
выехать в областные центры – хо-
зяйство оставить не на кого.

– В итоге они не получают долж-
ной информации. Например, много 
случаев, когда до нашего визита 
люди думали, что пенсионные на-
копления не наследуются. Счита-
ли, что если вкладчик умер, то его 
средства переходят государству, – 
делится А. Айдарбекова. – Поэто-
му в основном всегда благодарны 
нам, просят приехать еще. Ведь мы 
предоставляем им много полезной 
информации совершенно бесплат-
но. С собой у нас всегда «мобиль-
ный агент» – чемодан с ноутбуком, 
интернет-модемом, портативным 

принтером, бумагой и прочим. На 
месте можем оказать им любые ус-
луги пенсионного фонда.

Выезжает специальный отдел не 
только в села, но и в крупные орга-
низации и на предприятия.  Напри-
мер, в подразделения крупнейших 
работодателей региона, таких как 
АО «АрселорМиттал Темиртау» и 
«Корпорация «Казахмыс». В бли-
жайшее время главный специалист 
отдела планирует встречу с пенси-
онерами МВД РК, недавно ушед-
шими на заслуженный отдых по 
выслуге лет.

Резюмируя, можно смело от-
метить, что обращений в Кара-
гандинский областной филиал 
АО «ЕНПФ» поступает очень 
много. Оно и неудивительно – по 
республике он считается одним из 
крупнейших, входит в тройку ли-
деров. Только за первое полугодие 
текущего года работниками фили-
ала было предоставлено клиентам 
более 73 тысяч услуг, что состав-
ляет 11% от общего количества 
операций, проведенных фондом. 
А количество открытых индивиду-
альных пенсионных счетов (ИПС) 
вкладчиков на 1 июня 2023 года со-
ставляет 881 300, при том что всего 
в ЕНПФ зарегистрировано порядка 
12 млн ИПС.

– Качество обслуживания и удов-
летворенность вкладчиков очень 
важны для нас. Поэтому созданы 
все условия для посетителей и со-
трудников. Более 70 специалистов 
филиала работают над тем, чтобы 
вкладчики получали качественный 
сервис как в Караганде, так и в уда-
ленных центрах и офисах обслужи-
вания. Наиболее крупные офисы 
работают в городах Жезказгане, 
Темиртау, а в районных центрах 
размещены наши представители. 
Кроме операционного отдела и 
отдела выездного обслуживания, 
важные функции выполняет отдел 
контроля, который рассматривает 
все письменные обращения, вклю-
чая большой объем работы взаимо-
действия с пенсионными фондами 
стран дальнего и ближнего зару-
бежья. Ни одно обращение наших 
бывших сограждан, проживающих 
ныне за рубежом, не остается без 
ответа. Очень высокие стандарты 
клиентских зон поддерживает ад-
министративный отдел, за что кли-
енты очень благодарны, особенно 
нынешним жарким летом, попадая 
в прохладные залы, обеспеченные 
удобными местами ожидания и ку-
лерами с питьевой водой, – подыто-
жил Мусреп Хасенов.

ОБЩЕСТВО

Достойной старости ради
Наталья ФОМИНА

Текущий год для пенсионной системы Казахстана – юбилейный. 25 лет назад, в 1998 году, наша 
республика первой из стран СНГ осуществила реформу пенсионного обеспечения с постепенным 
переходом на накопительную пенсионную систему. С тех пор изменилось немало. Мы решили 
лично посетить Карагандинский областной филиал АО «ЕНПФ», чтобы узнать, как там обстоят 
дела на сегодняшний день.

Светлана СВЕТЛОВА

Благодаря Региональной карте 
занятости в регионе безработных 
становится меньше. 

Как рассказала руководитель управления ко-
ординации занятости и социальных программ 
Асем Джунуспекова, на сегодняшний день уро-
вень безработицы в области составляет 4,2%, 
что на 0,6% ниже республиканского. Еще в 
прошлом году эти показатели достигали 4,6%. 
Чтобы добиться снижения уровня безработицы 
среди населения, была проделана огромная ра-
бота, оказывается поддержка государства.

В частности, согласно Региональной карте 
занятости, в этом году планируется трудоустро-
ить свыше 54 тысяч человек. Из них в рамках 
Нацпроекта – 5 тысяч, свободных вакансий – 22 
тыс., за счет частных инициатив – 17 тыс., суб-
сидируемых рабочих мест – свыше 5,5 тысячи. 
Кроме того, за счет микрокредитования через 
Министерство труда и социальной защиты и 
Министерство сельского хозяйства. 

– В соответствии с поручением Главы госу-
дарства молодежи будет выдано 324 кредита 
под 2,5% годовых на общую сумму 1,6 милли-
арда тенге, – сказала руководитель ведомства. 
– На сегодняшний день в Карагандинский фи-
лиал АО «Аграрная кредитная корпорация» по-
ступило 207 заявок на общую сумму 942,5 мил-
лиона тенге. Комиссия одобрила 154 заявки на 
сумму 696,9 миллиона тенге. Пока выдано 136 
микрокредитов на сумму 614,6 миллиона тенге. 
Девяти претендентам отказали. Остальные за-
явки находятся на рассмотрении. 

Кроме того, в рамках Национального проек-
та развития предпринимательства на 2021-2025 

годы для социально уязвимых слоев населения 
запланирована выдача 191 гранта на сумму 
263,6 миллиона тенге. На начало текущего ме-
сяца выдано 148 грантов. Их получателями ста-
ли многодетные семьи, лица с инвалидностью 
и другие.

– Согласно Социальному кодексу, с июля в 
области открыт Центр трудовой мобильности 
с преобразованными действующими центра-
ми занятости населения в карьерные центры, 
– уточнила А. Джунуспекова. – Основными 
задачами карьерных центров являются реги-
страция безработных, оказание им помощи 
в поиске работы и проектировании карьеры, 
предоставление активных мер содействия за-
нятости. Также проводится информирование 
населения о состоянии регионального рынка 
труда. В целом хочу отметить, что работа по 
снижению уровня безработицы населения в 
регионе продолжается. Все запланированные 
показатели в рамках Региональной карты за-
нятости будут исполнены.

Карьерные центры ждут

Проблемы с подачей питьевой 
воды в Балхаше случаются перио-
дически. Первый громкий случай 
зафиксировали в ноябре 2015-го. На 
главной насосной станции произо-
шло короткое замыкание в транс-
форматоре, в результате которого 
жители на пять дней остались без 
питьевой. Но особо остро вопрос 
с водообеспечением встал в этом 
году. С начала 2023-го в городе про-
изошли две крупные коммунальные 
аварии. Первая была зафиксирова-
на 4 апреля. В районе главной на-
сосной станции на магистральном 
водопроводе случился порыв. Тогда 
живительная влага в дома балхаш-
цев поступила только на четвертый 
день. После наладки водоснабже-
ния была проведена работа над 
ошибками. В результате выявили 
слабые места, которые уже начали 
устранять. 

– На сегодняшний день из город-
ского бюджета выделены средства 
на закуп электродвигателя, насосов 
разного диаметра. В самом здании 
станции «Токырау» планируем до-
полнительно установить трансфор-
маторную подстанцию, заменить 
порядка 30 метров кабеля и 17 
задвижек разного диаметра. Также 
дополнительно установим насо-
сный агрегат – резервный. В рамках 
меморандума с корпорацией «Ка-
захмыс» планируем закупить тре-
тий насос. Оборудование импорт-
ное, из Германии. Гарантия – 4 года, 
срок службы – 15 лет, – рассказал 
заместитель акима Балхаша Темир-
хан Айдарханов.

Второй порыв на трубопроводе 
между резервуаром и городом про-
изошел 21 июля. Аварию удалось 
ликвидировать на следующий день. 
Как сообщают власти, износ сетей 

водоснабжения на данный момент 
составляет 80% и требует масштаб-
ной реконструкции.

– В некоторых районах давления 
не хватает, и вода не поднимается на 
верхние этажи. Все это как раз из-за 
того, что мы не можем в город дав-
ление увеличить, потому что трубы 
начнут рваться и случатся аварии. 
Сложности есть. Когда трубы про-
ложили, после этого телефонизация 
была, Интернет проводили, кабели 
различные. Очень много инженер-
ных сетей. Чтобы в одном месте 
раскопать, мы приглашаем специа-
листов разных фирм, – пояснил гра-
доначальник Сапар Сатаев.

На этом трудности не закончи-
лись. Как оказалось, в проекте не 
учли некоторые особенности грунта 

в городе. Из-за этого работы идут с 
отставанием от графика.

С реконструкцией водовода тес-
но связаны и работы по ремонту 
дорог. Специалисты решили сде-
лать все как положено: сначала 
раскопать, а уже после постелить 
асфальт. По этой причине город на-
поминает поле военных действий – 
во многих районах можно увидеть 
ямы, места раскопок и дороги без 
покрытия. Горожан попросили на-
браться терпения и отнестись с по-
ниманием.

– В этом году план поставили – на 
восьми основных улицах водопро-
вод поменять. И там же в следую-
щем году полностью провести ас-
фальтные работы, чтобы дороги в 
порядок привести. Поэтому год-два 
придется потерпеть, – обратился к 
жителям Балхаша глава города.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Скоро польется
В Балхаше идет масштабный ремонт водопроводных сетей. В городе 
стартовала реконструкция второй и третьей очереди, которая 
продолжится в следующем году. За это время заменят 125 км труб.

С РЕКОНСТРУКЦИЕЙ 
ВОДОВОДА ТЕСНО 
СВЯЗАНЫ И РАБОТЫ 
ПО РЕМОНТУ ДОРОГ. 
СПЕЦИАЛИСТЫ РЕШИЛИ 
СДЕЛАТЬ ВСЕ КАК 
ПОЛОЖЕНО: СНАЧАЛА 
РАСКОПАТЬ, А УЖЕ ПОСЛЕ 
ПОСТЕЛИТЬ АСФАЛЬТ.
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Завод начал действовать в 2014-
м, и в следующем году отметит 
свое 10-летие. Так называемую 
запорную арматуру здесь выпу-
скают разных диаметров: от 12 
до 1400 миллиметров, и предна-
значена она для теплоснабжения, 
нефтяной и газовой отрасли. 

Для этого предприятие оснаще-
но новейшим оборудованием. На 
нем работают высококвалифици-
рованные специалисты, которые 
прошли обучение на действую-
щих производствах в Германии. К 
слову, вся продукция соответству-
ет существующим национальным 
и международным требованиям.

– Оборудование завозили из 
разных стран, преимущественно 
европейских: Германии, Голлан-
дии, Швейцарии, Австрии. Для 
выполнения несложных техниче-
ских решений закупали станки из 
Китая, России. У нас также есть 
семь мостовых кранов (грузо-
подъемностью от 10 до 32 тонн) 
и 8 консольных (от 0,5 до 2 тонн). 
Каждое наше изделие проверяется 
давлением на прочность и плот-
ность корпусных деталей. Для 
разных номинальных диаметров 
имеются три испытательных стен-
да. Заполняем полость шарового 
крана водой, воздухом или газом 
(зависит от требований норматив-
но-технической документации) 
и с помощью насосов повышаем 
давление. Оно обычно больше но-
минального в 1,5 раза. Например, 
если запорная арматура рассчи-
тана на 100 атмосфер, то мы ее 
испытываем на 150, – раскрывает 
производственные тонкости тех-
нический директор ТОО «Бёмер 
Арматура» Дамир Муратов.

Проверяют изделия и на герме-
тичность затвора. Кран держат в 
закрытом положении и «давят» 
сначала с одной стороны, а потом 
с другой. А специальные датчики 
считывают, есть ли падение дав-
ления или протечка. Так выяс-
няют, насколько герметичен сам 
«запирающий» элемент, который 
должен сдерживать воду или газ. 

– Если говорить о материн-
ской компании BÖHMER, то у 
нее спектр продукции шире. Это 
запорная арматура для химиче-
ской, горной промышленности и 
т.д. Мы же сконцентрировались 
на том, что востребовано на рын-
ке Казахстана. К слову, фирма 
BÖHMER основана в 1956 году. 
Со временем она разрослась до 
пяти заводов: два – в Германии, 
по одному – в Китае и Казахстане. 
Последний открыли относитель-
но недавно в США. Компания – 
один из лидеров по производству 
шаровой запорной арматуры, 
которая поставляется во мно-
гие страны: от Китая до Южной 
Америки. Также «бёмеровские» 
краны используются на морских 
нефтяных вышках, – говорит ком-
мерческий директор Аскар Мука-
нов. 

В числе знаковых проектов, в 
которых участвовало караган-
динское предприятие, он назы-
вает строительство газопровода 
«Сарыарқа». На магистрали от 
Кызылорды до Астаны стоят кра-
ны диаметром 800 мм. Также за-
порная арматура поставлялась в 
Астану и применялась в устрой-
стве теплосетей всего района, где 
расположился выставочный ком-
плекс EXPO. В целом продукция 
«Бёмер Арматуры» используется 
по всему Казахстану, особенно в 
сфере теплоснабжения. Популяр-
на она и за пределами страны, на-
пример в России. 

– В РФ тоже регулярно постав-
ляем наши краны. Экспортный 
рынок планируем расширять. Уже 
ведутся переговоры с Туркме-
нистаном, Узбекистаном, Азер-
байджаном. Если говорить о про-
изводственной мощности, то она 
у нас порядка 10 тысяч кранов в 
год (различных диаметров). Ког-
да спрос на продукцию возрас-
тет, мы в любой момент готовы 
расширить площади, увеличить 
количество смен и сотрудников. 
Сейчас на заводе трудятся около 
50 человек. Для них созданы все 
необходимые условия, – расска-
зывает А. Муканов.

Проблемы локализации
Кстати, предприятие находится 

на территории специальной эко-
номической зоны «Сарыарка», 
что дает некоторые преференции. 
К примеру, ТОО освобождено 
от корпоративного подоходно-

го налога, импортной пошлины 
(на ввоз материалов для изготов-
ления запорной арматуры). Да 
и за аренду земельного участка 
не надо платить. Что касается 
казахстанского содержания, то 
его процент зависит от диаметра 
производимой продукции: чем он 
меньше, тем процент выше. 

– В производстве шаровых кра-
нов малых диаметров нашего уча-
стия больше: закупаем поковки, 
из них путем механической обра-
ботки делаем детали для изготов-
ления крана. И здесь в основном 
используются материалы мест-
ных производителей. Потому и 
процент казахстанского содержа-
ния выше. Для того чтобы выпол-

нять такие операции с большими 
размерами, у нас оборудования 
нет. Поэтому мы разрабатываем 
чертежи, определенные требова-
ния к материалу (в зависимости 
от условий заказчика) и отправ-
ляем это поставщикам. Там по 
нашим техническим заданиям 
изготавливают корпусные детали, 
и здесь их уже собираем, сварива-
ем, тестируем, – посвящает в про-
изводственные процессы Дамир 
Муратов.

Кстати, показатель казах-
станского содержания в малых 
диаметрах доходит до 80%, в 
больших – до 40%. ТОО «Бёмер 
Арматура» пыталось локализо-
вать производство, ведь так и с 

логистикой, и со сроками дела 
бы лучше пошли. Но пока ков-
ка «хромает» не только в Казах-
стане, но и в соседней России. 
А европейские производители 
на этом, как говорится, собаку 
съели. Отметим, что в списке 
поставщиков материалов много 
компаний, среди них и те, с ко-
торыми BÖHMER работает око-
ло 30 лет. В целом, по словам на-
ших собеседников, сейчас редко 
кто выполняет весь цикл про-
изводства. Многие организации 
и предприятия пользуются ус-
лугами аутсорсинга. Ведь если 
завод, к примеру, выпускает 
металлоизделия, это не значит, 
что на его территории постро-
ен металлургический комбинат. 
К слову, сталь для изготовления 
шаровых кранов в основном ис-
пользуется углеродистая.

– Нефть, газ – более агрессив-
ные среды. Для них нужен опре-
деленный вид материала. Если 
говорить про нефть казахстан-
скую, то она высокосернистая. 
Под нее подбираются металл 
и уплотнитель, устойчивые к 
кислой среде. К примеру, это та 
же углеродистая сталь, только с 
другими характеристиками. Все 
отображаем в своих чертежах 
и требованиях, которые подго-
тавливает технический отдел. 
Шары нам поставляет одна ор-
ганизация, корпуса – другая, бо-
ковины приварные – третья. Из 
этих частей мы собираем кран, 
«прихватываем» его. Затем сле-
дует промежуточный контроль 
на герметичность, а потом уже 
полностью «обвариваем». На 
заводе имеются станки автома-
тической сварки под флюсом и 
в среде защитных газов. Новей-
шее оборудование, а также раз-
работанные под него процедуры 
обеспечивают высокое качество 
сварных швов, – поясняет Д. 
Муратов.

Для хорошего сцепления
После сварки и всех испыта-

ний кран отдают на пескоструй-
ную обработку: абразивным ма-
териалом чистят корпус изделия 
от ржавчины или окисления. На 
ТОО «Бёмер Арматура» в каче-
стве абразива используют метал-
лическую дробь диаметром до 2,5 
миллиметра. Для того чтобы «от-
пескоструить» большие шаровые 
краны, оператор облачается в за-
щитный костюм и «поливает» их 
из шланга. А для очистки изделий 
средних и малых диаметров есть 
специальные комнаты, туда чело-
век не входит, а просто в окошко 
просовывает руки (в перчатках) со 
шлангом и «стреляет» по крану. 

– Такая обработка делает деталь 
шероховатой, что в свою очередь 
обеспечивает хорошую адгезию – 
сцепление с другими материала-
ми, например с краской. Кстати, 
после того как «отпескоструили» 
запорную арматуру, ее отправля-
ют на покраску. А затем на шток 
крана, расположенного сверху, 
«надевают» ручку, которой по-
ворачивают шар. А на больших 
диаметрах вместо ручки уста-
навливаются различные приводы 
(гидравлические, электрические, 
пневматические). Далее готовый 
кран мы упаковываем, – расска-
зывает технический директор.

По его словам, за девять лет к 
качеству выпускаемой продукции 
у заказчиков не было претензий 
и нареканий. Известны лишь не-
сколько случаев поломки, да и то 
из-за неправильной эксплуатации.

Интересный факт: ТОО «Бёмер 
Арматура» является членом Сою-
за машиностроителей Казахстана. 
Стоит отметить, что предприятие 
в 2015 году стало победителем ре-
спубликанского конкурса-выстав-
ки «Лучший товар Казахстана», 
получило диплом первой степени 
в номинации «Лучший товар про-
изводственного назначения». И 
на достигнутом останавливаться 
не собирается.

Фото автора

Проверка давлением
В любой момент готовы расшириться, увеличить количество смен и сотрудников

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Если у человека в квартире сломался смеситель, то, чтобы 
его поменять, нужно сначала перекрыть воду. Для этого на 
трубах стоят шаровые краны. Такие (только не для бытовых 
нужд, а для промышленных) производит ТОО «Бёмер 
Арматура». Продукция карагандинского предприятия 
высоко ценится как в республике, так и за рубежом.

В ЧИСЛЕ ЗНАКОВЫХ ПРОЕКТОВ, 
В КОТОРЫХ УЧАСТВОВАЛО 
КАРАГАНДИНСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ, 
— СТРОИТЕЛЬСТВО ГАЗОПРОВОДА 
«САРЫАРҚА».

ЭКСПОРТНЫЙ РЫНОК ПЛАНИРУЕТСЯ РАСШИРЯТЬ. 
УЖЕ ВЕДУТСЯ ПЕРЕГОВОРЫ С ТУРКМЕНИСТАНОМ, 
УЗБЕКИСТАНОМ, АЗЕРБАЙДЖАНОМ.

ТОО «БЁМЕР АРМАТУРА» ЯВЛЯЕТСЯ ЧЛЕНОМ СОЮЗА 
МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ КАЗАХСТАНА, А В 2015 
ГОДУ СТАЛО ПОБЕДИТЕЛЕМ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
КОНКУРСА-ВЫСТАВКИ «ЛУЧШИЙ ТОВАР 
КАЗАХСТАНА».
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Схрон с огнестрельным оружием 
выявили в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий, которые провели 
сотрудники управления криминальной 
полиции совместно с оперативным 
управлением КУИС МВД.

По данным пресс-службы департамента по-
лиции Карагандинской области, тайник, где 
преступники хранили оружие, обнаружили 3 
августа. Из него был изъят целый арсенал – пи-
столет Макарова, двуствольный карабин мар-
ки «Соваж», гладкоствольное помповое ружье 
ИЖ-21, а также два обреза гладкоствольного 
ружья марки «Байкал» и двуствольного гладко-
ствольного ружья 12-го калибра. Помимо этого, 
там находились солидный запас боеприпасов и 
ящик с 1440 патронами. 

По этому делу назначены соответствующие 
экспертизы, ведется досудебное расследование 
по статье 287 части 3 УК РК. Наказание за это 

преступление предусматривает ограничение 
свободы сроком до 5 лет либо лишение свободы 
на тот же срок.

Соб. инф.

Нина ВЕРБОВАЯ

В редакцию обратились 
читатели, столкнувшиеся 
с необычной проблемой 
во время ремонта в 
собственной квартире. 

«В ванной комнате мы все пол-
ностью переделали: заменили 
кафель, сантехнику и трубы. Пе-
ред началом работ специалист из 
«Қарағанды Су» пришел к нам по 
нашей заявке и снял счетчик хо-
лодной воды. Также сняли счетчик 
и горячей воды, только это уже 
сделал сотрудник «Теплотранзи-
та». Трубы аккуратно и красиво 
во время ремонта мы закрыли в 
специальный короб. Рабочие нам 
поставили оба счетчика, мы, к сло-
ву, купили новые. Разница в том, 
что поставили нам их не горизон-
тально, как они стояли раньше, а 
вертикально. Открываешь дверцу 
специального шкафчика и сразу 
видишь цифры на счетчиках, так 
как они повернуты к нам «лицом». 
Не надо никуда лезть с фонариком, 
высматривать эти показания», – 
пишут читатели.

Но радость от нового ремонта 
была несколько омрачена, когда на 
пороге их квартиры появился кон-
тролер, которого хозяева вызвали 
зарегистрировать новые счетчики.

«Сотрудница «Қарағанды Су» 
отказала нам в этом якобы из-за 
неверной установки. При этом в 
инструкции к счетчику черным по 
белому написано: «допускается 
горизонтальная или вертикальная 
установка». Также она посовето-
вала счетчик переустановить так, 
«как было раньше», или приехать 
лично в офис компании и уже там 
выяснять, можно ли оставить все 
как есть. Скажите, насколько пра-
вомерны действия контролера и 
действительно ли счетчик холодной 
воды нельзя устанавливать так, как 
удобно нам. Из-за этого пока отло-
жили разбирательство с регистра-
цией второго счетчика – горячей 

воды. Потому как все, может, при-
дется переделывать. Помогите ра-
зобраться», – просят карагандинцы. 

За ответом корреспондент редак-
ции «ИК» обратился к услугодате-
лю – ТОО «Қарағанды Су», где по 
данной ситуации было получено 
четкое разъяснение.

«На обращение без указания 
адреса по вопросу вертикальной 
установки прибора учета холодной 
воды сообщаем. Согласно пункту 
34 Правил выбора, монтажа и экс-
плуатации приборов учета воды в 
системах водоснабжения и водоот-
ведения, утвержденных приказом 
министра национальной экономи-
ки Республики Казахстан от 28 ав-
густа 2015 года № 621, сообщаем 
следующее. При монтаже прибора 
учета воды соблюдаются техни-
ческие требования завода-изго-
товителя в зависимости от типа и 
метрологического класса прибора 
учета воды. Монтаж водосчетчика 
необходимо осуществлять в гори-
зонтальном положении, чтобы ось 
вращения крыльчатки водосчет-
чика располагалась строго верти-
кально. Это означает, что Прави-
ла допускают установку прибора 

учета с классом точности В для 
индивидуальных (поквартирных) 
счетчиков, индивидуальных жи-
лых домов, но при установке стро-
го в горизонтальном положении. В 
случае, если потребитель пожела-
ет установить прибор учета воды 
в вертикальном положении, то не-
обходимо установить счетчик не 
ниже класса точности С. Для вер-
тикальной установки прибор учета 
классом точности В не подходит. 
В технических паспортах прибора 
учета воды эта особенность счет-
чиков – изменение класса точности 
в зависимости от положения уста-
новки – указывается.

К примеру, счетчик классом точ-
ности С при установке в верти-
кальном положении работает как 
счетчик классом точности В. Если 
счетчик классом точности В уста-
новить в вертикальном положении, 
то класс точности понижается до А 
и не будет корректно считать расход 
воды. 

На основании соблюдения требо-
ваний вышеизложенных правил ин-
спектор-контролер не принял при-
бор учета и не опломбировал его», 
– пояснили в компании.

Этот человек благодаря 
своей силе воли и 
спортивному прошлому 
смог выбраться из 
самых ужасных кругов 
наркотического ада… 
Сейчас он успешно 
помогает другим 
избавиться от страшной 
зависимости.

Наш герой – карагандинец Ан-
дрей. В его судьбе были резкие по-
вороты – от спортивных достиже-
ний до криминального прошлого. 
На момент окончания школы он 
профессионально занимался дзю-
до. Член сборной Казахстана. У 
него была мечта: поступить в Ле-
нинградский кораблестроитель-
ный институт. Поехал за мечтой, 
поступил, проучился 8 месяцев. 
А потом не стало страны – СССР. 

– Все рухнуло, стипендию не 
платили, – вспоминает Андрей. – 
Я остался в Санкт-Петербурге без 
перспектив. Как и любой спор-
тсмен, тренировался в местном 
клубе. После развала Союза мно-
гие спортсмены, в том числе и я со 
своими друзьями, связались с кри-
миналом. Занимались валютными 
операциями, мошенничеством, 
рэкетом. В определенный момент 
у меня появилось много денег. 

Тогда же он впервые попро-
бовал наркотики. Андрей был 
уверен, что ему, спортсмену, 
наркотическая зависимость не 
страшна. 

– Попробовал раз, попробовал 
два, – вспоминает он. – Стал регу-
лярно употреблять, как допинг, я 
прямо кайфовал, были новые ощу-
щения, не сравнимые ни с чем.

Потом Андрей переехал в Мо-
скву. К тому моменту уже позна-

комился с героином – тяжелым 
наркотиком. И после очередного 
наркотического «фестиваля» он 
осознал, что элементарно не мо-
жет встать и пойти в душ. Физи-
чески не может. К тому же психо-
логически подавлен. Состояние 
депрессивное, ноги болят и тело 
крутит. 

Незаметно втянулся 
– Я слышал, что такое ломка, и 

понял, что дошел до этого состо-
яния. И первой моей мыслью был 
страх перед дальнейшими лом-
ками. Я тут же позвонил, чтобы 
мне срочно привезли наркотики. 
По мере их употребления нару-
шаются все коммуникации. Тебе 
надо все больше и больше денег, 
и ты не выбираешь способы, что-
бы их достать. Превращаешься в 
непорядочного человека, можешь 
перешагнуть через нормы морали 
– например, обмануть близкого, 
пойти на более страшные вещи. 
Ты превращаешься в циничное 
существо, у которого на первом 
плане наркотики. Тогда-то у меня 
и появился целый набор уголов-
ных статей: мошенничество, рэ-
кет, нарушение правил валютных 
операций. 

– Потом я какое-то время жил 
нормальной жизнью, – продол-
жает Андрей. – Но постоянно ма-
нило прошлое состояние. В опре-
деленный момент сломался, и все 
пошло по кругу. Итого я употре-
блял наркотики около 20 лет. 

Супруга Андрея, безуспешно 
пытавшаяся его вылечить, в итоге 
сама подсела на иглу и очень бы-
стро умерла от передозировки. 

– Когда заболела моя мама, 
последний близкий мой чело-

век, решился на очередную ре-
абилитацию. Меня увезли в за-
городный дом, семь месяцев я 
там находился в изоляции. Взял 
свой телефон с прежними кон-
тактами и разбил его о бетонный 
пол. Понимал, что если  сейчас 
не спасусь, то обратного пути не 
будет. Мысленно достал саблю, 
как турецкий ятаган, и «отру-
бил» то, что сзади было. Стал 
восстанавливаться. Девять дней 
страшно болел, не мог ни есть, 
ни встать. Тогда один из прия-
телей мне сказал: «Дружище, 

ты же спортсмен! В голове у че-
ловека есть все, чтобы преодо-
леть свои проблемы. Ты просто 
поверь, что выкарабкаешься». 
Я поверил, так как понимал: об-
ратного пути нет. У мамы был 
инсульт, и я знал, что если прои-
граю эту войну, то за ней некому 
будет ухаживать. 

Андрей вернулся в Караганду, 
где, по его словам, его как будто 
«переключили». Всем бывшим 
контактам он сказал: «Прощай-
те». Сейчас он работает в НПО 
«Умит», занимается профилак-

тикой ВИЧ и туберкулеза. Кроме 
того, сотрудничает с реабили-
тационными центрами, спасает 
наркоманов.

 В прошлом никого не винит, 
только самого себя. Бросил он 
наркотики в 2012 году, 22 января, 
и с тех пор отмечает этот день как 
дату второго рождения.

– Как я думал: попробую один 
раз, ничего страшного. Знайте, 
этот «один раз» – самое страш-
ное. И тот, кто тебе предложил 
наркотик в первый раз, – самый 
страшный человек в твоей жиз-

ни. Это может быть кто угодно 
– и близкий друг, и даже род-
ственники. В моей практике 
был случай, когда мама колола 
14-летнего сына…

Тебе это не нужно
– История Андрея – типичная 

для наркозависимых, – коммен-
тирует ситуацию заведующая 
диспансерным наркологическим 
отделением Карагандинского 
областного центра психического 
здоровья Оксана Шефер. – Сей-
час по региону на учете состоит 
порядка 8 тысяч пациентов, 40% 
из них наркозависимые, около 
5% – от синтетических нарко-
тиков. У нас лечатся пациенты с 
18 лет, у некоторых стаж к это-
му возрасту уже 3-4 года, и за-
висимость сформирована. Если 
человек настроен вылечиться и 
хочет избавиться от зависимо-
сти, то все возможные условия 
мы предоставляем. Если он сам 
не хочет, то, как бы мы ни стара-
лись, он выйдет из наших стен и 
возьмется за прежнее. 

Мы оказываем не только меди-
каментозную помощь. Главное 
– это поддержка, если человек 
настроен на лечение. Бывают 
моменты, когда пациент хочет 
уйти, отказаться от лечения. Тут 
нужны своевременная психоло-
гическая поддержка и настрой на 
дальнейшее лечение. Важно не 
настраиваться на то, что «я моло-
дец и откажусь от наркотиков», а 
самое главное – чтобы молодой 
человек понимал, что употре-
бление наркотиков ему просто не 
нужно.

Лиэль СТЕПКИНА

Красота — не главное

ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Эпидемия пластмассовых людей

В Темиртау объявили ЧС 
природного характера 
местного масштаба. 
К такому решению 
пришли местные 
власти совместно 
со спасателями 
после того, как над 
городом пронесся 
разрушительный ветер. 

Это случилось 21 июля, ког-
да внезапно налетел ураган. 
Его порывы достигали 32 ме-
тров в секунду. Разрушитель-
ная сила ветра была такой, что 
с жилых многоквартирных 
домов сорвало кровлю, вы-
корчевало деревья, повредило 
искусственный газон на дет-
ской игровой площадке. Так-
же пострадали здания мечети, 
общежития КИУ и санатория. 
Благо обошлось без жертв. 
Как пояснили в акимате Те-
миртау, официальный статус 
«Чрезвычайная ситуация при-

родного характера местного 
масштаба» даст возможность 
за счет бюджета восстановить 
разрушенные объекты. Всего 
их 10 по Темиртау и поселку 
Актау.

По словам помощника акима 
города по связям с обществен-
ностью Гульнур Абдгалиевой, 

ремонт кровли уже начали в 
Актау. В городе металлургов 
также восстановят поврежден-
ные ураганом крыши. Выпла-
ты никому не предусмотрены. 
Ущерб, нанесенный стихией 
21 июля, пока не подсчитали.

Соб. инф.

ЧС

По следам урагана

КРИМИНАЛ

Больше не выстрелит

Коллаж Натальи Романовской
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Считать недействительным в 
связи с утерей пенсионное удо-
стоверение, выданное в 2006 году 
Министерством обороны Респу-
блики Казахстан на имя Белкот 
Юрия Иосифовича.                      

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информатика), 

«HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, статистика 
и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторантура), «Ме-
неджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное управле-
ние» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государственный 
аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление проектами», 
«Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Туризм», «Ресто-
ранное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный язык). Код КарУ 
для поступающих на грант – 031. Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 
г. выдана Комитетом по обеспечению качества в сфере образования и науки Ми-
нистерства образования и науки Республики Казахстан, тел.: 8(7212)35-64-05, 
https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.                  № 409

ХАБАРЛАНДЫРУ
«BB-Group KZ» ЖШС ҚР Экологиялық кодексінің талаптарына сəй-

кес сағат 15:00-де хабарлайды. 2023 жылдың 8 қыркүйегінде Қараған-
ды   қ., Штурманская к-сі, 7, 2-ғимарат мекен-жайы бойынша «Жағуға 
арналған модульдік пеш» жобасы бойынша «Мүмкін əсерлер туралы 
есепті» қарау бойынша ашық жиналыс түрінде қоғамдық тыңдаулар 
өтеді. медициналық қалдықтар».

Барлық ескертулер жəне/немесе ұсыныстар Бірыңғай экологиялық 
порталда, сондай-ақ «Қарағанды облысының табиғи ресурстар жəне 
табиғатты пайдалануды реттеу басқармасы» мемлекеттік мекемесінде 
қоғамдық тыңдаулар өтетін күнге дейін 3 жұмыс күнінен кешіктірмей, 
мекенжайы бойынша қабылданады.: Қарағанды   қ., Лобода к-сі, 20, 
e-mail expertiza.upr_krg@mail.ru, тел.: 56-81-66.

Төтенше жағдай жəне (немесе) шектеу іс-шаралары, оның ішінде 
карантиндік, əлеуметтік, табиғи жəне техногендік сипаттағы төтенше 
жағдайлар енгізілген жағдайда қоғамдық тыңдаулар онлайн режимінде 
өткізіледі.

ZOOM жиналысына қосылыңыз – жиналыс идентификаторы: 843 
859 0804, қол жеткізу коды: 2023.

Қосымша ақпаратты nc_ecoprom@mail.ru мекенжайы бойынша жəне 
8(705)6027178 телефоны арқылы алуға болады.

Бастамашының мəліметтері мен байланыс деректері: ЖШС 
«BB-Group KZ», БСН 190540015706, тел.: 8-775-144-44-15, e-mail: 
bbgroupkz@list.ru.

Əзірлеушілердің мəліметтері мен байланыс деректері: «ЭКОПРОМ» 
Ұлттық орталығы» ЖШС, БСН 160440000075, тел.: 8-705-602-71-78, 
e-mail: nc_ecoprom@mail. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «BB-Group KZ», в соответствии с требованиями Экологического 

кодекса РК, сообщает, что 8 сентября 2023 года в 15.00 по адресу: г. Караган-
да, ул. Штурманская, д. 7, к. 2, состоятся общественные слушания в форме 
открытого собрания по  рассмотрению «Отчета о возможных воздействиях» 
к проекту «Модульная печь по сжиганию медицинских отходов».

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином 
экологическом портале, а также сайте https://www.gov.kz/memleket/entities/
karaganda-tabigat/activities/directions?lang=ru.

Все замечания и/или предложения принимаются в срок не позднее 3 
рабочих дней до даты проведения общественных слушаний на Едином 
экологическом портале, а также в  ГУ ««Управление природных ресур-
сов и регулирования природопользования Карагандинской области» по 
адресу: г. Караганда, ул. Лободы, 20, эл. адрес: expertiza.upr_krg@mail.ru, 
тел.: 56-81-66. 

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничительных 
мероприятий, в том числе карантина, чрезвычайных ситуаций социального, 
природного и техногенного характера, общественные слушания проводятся 
в онлайн-режиме. 

Подключиться к конференции ZOOM – идентификатор конференции: 
843 859 0804, код доступа: 2023.

Дополнительную информацию можно получить по адресу: nc_ecoprom@
mail.ru и по телефону: 8(705)6027178.

Реквизиты и контактные данные инициатора: ТОО «BB-Group KZ», 
БИН 190540015706. тел.: 8-775-144-44-15, e-mail: bbgroupkz@list.ru.

Реквизиты и контактные данные разработчиков: ТОО «Национальный 
центр «ЭКОПРОМ», БИН 160440000075, тел.: 8-705-602-71-78, e-mail: 
nc_ecoprom@mail.ru.                                                                                             № 207

ВАЖНО! САМОВОЗГОРАНИЕ УГЛЯ

Самовозгорание угля при хранении – это процесс воспла-
менения угля из-за постоянных окислительных процессов 
в веществе. Вследствие окисления первым делом происхо-
дит нагревание веществ. В том случае, когда температурный 
порог доходит до критических показателей, процесс нагре-
вания переходит в следующий этап, а именно – в процесс 
самовозгорания угля.

Во избежание случаев самовозгорания топлива следует не-
укоснительно соблюдать условия его хранения:

– защитить сухое место хранения угля от воздействия сол-
нечных лучей, прикрыв его несгораемым материалом;

– не допускать загрязнения мест хранения угля древесны-
ми отходами;

– не размещать новый уголь вместе с прошлогодними 
остатками, нельзя перемешивать разные сорта угля;

– нельзя хранить уголь под подземными коммуникациями 
и сооружениями;

– складирование должно проводиться равномерно, послой-
но для ограничения доступа воздуха внутрь штабеля с углем.

ПРИ ПОЖАРЕ ЗВОНИТЬ 
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Нина ВЕРБОВАЯ

Тренер из Темиртау 
Ярослава Косулина 
стала победительницей 
этапа Кубка мира по 
скандинавской ходьбе. 
Международный турнир 
прошел в Алматы. 
Его организаторами 
выступили общественное 
объединение 
«Экстремальная атлетика» 
и школа скандинавской 
ходьбы «Евразия». Честь 
Казахстана защищали 
спортсмены из Темиртау. 

Во главе со своим тренером 
Ярославой Косулиной четыре че-
ловека выступили на дистанции 
пять километров. И наставница 
показала класс, заняв первое ме-
сто в возрастной категории 50-59 
лет и второе в абсолюте, то есть 
среди всех участников! 

Кубок мира проходил под эги-
дой Международной федерации 
скандинавской ходьбы ONWF, 
президент этой организации Мар-
чин Шульц лично приветствовал 
участников первенства в южной 
столице Казахстана. Всего в со-
ревнованиях приняли участие 
более 300 спортсменов из деся-
ти стран мира, включая Польшу, 
Словакию и Испанию. 

– Мы использовали уникаль-
ную возможность посоревно-
ваться с лучшими спортсменами 
со всего мира на родной земле, 
– рассказывает Ярослава Косу-
лина. – Все участники нашей 
команды достойно прошли свои 
дистанции и получили памят-
ные медали финишеров. Я хоте-
ла стать хорошим примером для 

своих воспитанников – и сделала 
это!

В свои 54 года Ярослава Косули-
на серьезно занимается разными 

видами спорта. Она тренер-пре-
подаватель по пауэрлифтингу 
областной школы инвалидного 
спорта, кандидат в мастера спор-
та по бодибилдингу. В 2013 году 
основала в Темиртау школу для 
малышей, в которой дети плава-
ют с грудничкового возраста. А 
до этого увлеклась скандинавской 
ходьбой. Именно этот вид спорта 

вызвал у нее особую любовь. Она 
стала сертифицированным специ-
алистом и теперь занимается с 
людьми разного возраста. 

– Со скандинавской ходьбой 
знакома с 2007 года, когда была 
открыта школа скандинавской 
ходьбы Максима Прощенко «Ев-
разия». Мы занимаемся у нас на 
стадионе, в Темиртау очень лю-
бят этот вид спорта, – говорит 
тренер. – Знаете, с годами бегать 
становиться сложнее, вот и пе-
реходим на ходьбу. Хотя с 2000 
годов я возглавляла клуб люби-
телей бега и активного отдыха, 
в рамках которого мы также раз-
вивали и скандинавскую ходьбу. 
Приобщали людей, выходили на 
природу. Если и не бегать, то так 
проводить досуг – ходить.

Более того, Ярослава Косули-
на разработала собственную ды-
хательную гимнастику, которая 
многим очень помогла в период 
борьбы с коронавирусной инфек-
цией.

– Как отметили судьи, дистан-
цию на этапе Кубка мира я про-
шла на одном дыхании, – подчер-
кнула спортсменка из Темиртау. 
– Я дышала по своей методике, 
и это помогло победить. Вооб-
ще, мне свойственно увлекаться 
чем-то новым, интересным. И я 
счастлива, когда люди из инерт-
ных пессимистов в моих школах, 
секциях, кружках превращаются 
в жизнерадостных и активных 
граждан. В Темиртау я на благо-
творительной основе веду группу 

здоровья, практикуем дыхатель-
ную гимнастику. Иногда, конеч-
но, приходится снимать какие-то 
спортивные залы или организо-
вываем занятия в бассейне. Часто 
выезжаем на природу. Скандина-
вская ходьба для меня – любимый 
вид спорта. Он не травмоопасен, 
а для того, чтобы приобрести па-
лочки, не требуется огромных за-
трат.

По словам спортсменки, Кубок 
мира в Алматы – это историче-
ское событие для Казахстана. 

– На протяжении года мы регу-
лярно проводили в Темиртау го-
родские соревнования. Поэтому 
для поездки у нас была возмож-
ность отобрать участников. Кубок 
мира в южной столице прошел на 
отличном организационном уров-
не. Дистанция, конечно, сложней-
шая для нас. Даже для здоровых 
людей ее преодолеть непросто, 
– поясняет Я. Косулина. – Хо-
телось проверить свои силы. Я 
ставила для себя планку попасть 
в десятку сильнейших. На старто-
вой полосе уже решила во что бы 
то ни стало войти в пятерку луч-
ших атлетов. Задала темп! Но тут 
очень важно соблюдать технику. 
Нельзя переходить на бег, многих 
за это штрафовали. Очень наде-
юсь, что скандинавская ходьба 
войдет в реестр официальных ви-
дов спорта. Ведь с этим спортом 
у тебя уже не две ноги, а четыре. 
Для людей, имеющих проблемы 
со здоровьем, это потрясающие 
ощущения.

ЗНАЙ НАШИХ!

Когда не две ноги, а четыре

КУБОК МИРА 
ПРОХОДИЛ 
ПОД ЭГИДОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 
СКАНДИНАВСКОЙ 
ХОДЬБЫ ONWF.

Чемпионат проходил в 
спортивном клубе «Бал-
хаш». В роли соперников 
были команды мужчин и 
женщин из Акмолинской, 
Жамбылской, Северо-Казах-
станской, Кызылординской, 
Павлодарской, Костанайской, 
Карагандинской областей. 
Участников поделили на три 
возрастные группы: старше 
40, 50 и 60 лет у мужчин, 35+, 
45+, 55+ – у женщин. 

Среди претендентов на 
победу был первый мастер 
спорта РК по асық ату Се-
рикбай Жиеналин. 74-лет-
ний спортсмен приехал в со-
ставе сборной Костанайской 
области, а также выступал 
судьей на турнире. Свой ти-
тул он получил в 2011 году 
на фестивале в Усть-Каме-
ногорске. Сейчас пенсионер 
– уже двукратный чемпион 
страны и активно пропаган-
дирует национальные виды 
спорта среди молодежи.

– Я 40 лет проработал в 
школе учителем физкульту-
ры. Бывает так, что ученик 

болеет, а после у него на неко-
торое время освобождение от 
активных физических упраж-
нений. И я решил для таких 
детей ввести занятия по асық 
ату. Сейчас меня приглашают 
в колледжи, университеты 
и даже детские сады, чтобы 
я проводил мастер-классы. 
Кроме того, работаю с людь-
ми с ограниченными возмож-
ностями и среди них провожу 
соревнования, – рассказывает 
чемпион.

По словам спортсмена, 
асық ату сейчас набирает 
популярность. Он отмечает, 
что у молодых игроков рас-
тет мастерство, а у опытных 
оттачиваются навыки.

– С каждым годом прави-
ла игры совершенствуются. 
Сейчас мужчины играют в 
бестоба, а женщины – в бе-
стас. Участники набирают 
очки, за победу – 1 балл, в 
конце их считают и опреде-
ляют общекомандный итог, – 
сообщил С. Жиеналин.

Чемпионат по асық ату в 
Казахстане проводится еже-

годно. Балхаш принимал его 
участников впервые. Феде-
рация национального вида 
спорта имеет 16 филиалов 
по области и объединяет 70 
тысяч спортсменов, более 1 
тысячи тренеров. Теперь это 
число пополнит и Балхаш, в 
городе планируют также от-
крыть филиал.

– Решили чемпионат сре-
ди ветеранов провести здесь: 
пропагандировать асық ату 
среди молодежи, чтобы они 
увидели, как пожилые игра-
ют, и тоже заинтересовались. 
Участники – сильные, ак-
тивные, их уровень заметно 
растет. Чемпионат прошел 
отлично, спортсмены показа-
ли высший класс, – рассказал 
президент республиканской 
федерации по асық ату Жо-
март Сабыржанов.

По итогам соревнования 
первое место среди муж-
чин заняла Павлодарская 
область, второе – Кызылор-
динская, третье – Северо-Ка-
захстанская. Индивидуально 
лучший результат показал 
Асет Рамазанов (СКО). В 
женской группе лидировали 
представительницы Кызы-
лординской области. Также 
на пьедестале почета оказа-
лись спортсменки Костанай-
ской и Карагандинской обла-
стей. Лучшей среди женщин 
назвали Жанар Султанову из 
Костанайской области.

Победителей наградили 
дипломами, медалями, а так-
же денежными призами. 

Виктория БУХАНЦЕВА

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

г. Балхаш

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Боулинг кочевников
В Балхаше прошел республиканский чемпионат по асық ату среди ветеранов. В 
меткости и ловкости соревновались 56 спортсменов из разных областей страны. 
Победители получили денежные призы.

Светлана СВИЧ

Карагандинских фотографов и фотолюбителей 
приглашают принять участие в выставке «Один 
день из жизни города». Культурная акция 
пройдет в рамках проекта «Менің қалам».

В этом году тема выставки – «Дружба». Проект стартует 
в полночь 6 августа и закончится в это же время 7 авгу-
ста. У участников есть 24 часа, чтобы представить на суд 
жюри свой шедевр. 

Фотографии должны быть сделаны именно в указан-
ный период времени. Снимать можно в таких жанрах, 
как стрит, репортаж или городской пейзаж. Можно поль-
зоваться не только профессиональной аппаратурой, но и 
просто снимать на телефон, однако размер фотографий 
должен быть не менее 3000 пикселей по большей стороне. 
Желательно, чтобы работы были представлены в формате 
EXIF. 

Отбор работ проводится худсоветом фотоклуба «Кара-
ганда» под председательством EFIAP Юрия Варыгина. 
Присылая фотографии на проект, участник автомати-
чески передает права на печать, распространение и ис-
пользование своих работ фотоклубом «Караганда» без 
извлечения коммерческой выгоды на все время проекта. 
Работы необходимо подписать, указав город участника, 
Ф.И.О. автора и название работ. От членов фотоклуба 

принимаются к рассмотрению и отбору до 50 фотогра-
фий, остальные участники проекта могут прислать до 20 
фотографий.

Срок сдачи работ – до 10 августа включительно. При-
сылать будущие шедевры необходимо на почту photoclub.
karaganda@gmail.com с пометкой «Один день из жизни 
города». Отбор фотографий и сама выставка пройдут в 
сентябре. 

ПРОЕКТЫ

Успеть за 24 часа

ХОККЕЙ

Карагандинский хоккейный 
клуб «Сарыарка» опубликовал 
состав игроков на 
предсезонные сборы.

Итак, стоять в воротах будут по-
очередно Альберт Коваль, Богдан 
Доненко, Жакен Ибрагимов и Де-
мид Еремеев. Утвержден и состав 
нападающих. В него вошли Евге-
ний Григоренко, Глеб Зайцев, Муса 
Гусейнов, Никита Баженов, Руслан 
Демин, Филипп Кнауб, Валентин 
Терещенко, Константин Пальмтаг, 
Кирилл Пономарев, Егор Дугин, 
Андрей Еськов, Роберт Ущев, Григо-

рий Степанов, Владислав Жабунин, 
Вячеслав Белоус, Айдар Харисов, 
Семен Бондарь, Самир Зиятдинов и 
Никита Игушкин. 

А вот разрушать атаку соперника и 
уводить нападающих будут защитни-
ки Алексей Рыжих, Никита Жульди-
ков, Егор Цветков, Евгений Болякин, 
Егор Наместников, Михаил Тарасов, 
Ярослав Хрипков, Артемий Грязев, 
Александр Денисов, Матвей Сторчай, 
Даир Алламов, Константин Трибун-
ский, Аслан Совет, Дмитрий Сторо-
жев и Игорь Климов. 

Напомним, в этом году хоккейный 
клуб «Сарыарка» отмечает 17-летие. 

Сменился у клуба и главный тренер. 
Им стал наш земляк Владимир Кня-
зев, который в свое время играл за 
«Сарыарку», «Барыс», павлодарский 
«Иртыш», сатпаевский «Казахмыс» 
и нижнекамский «Нефтехимик». Он 
также работал ассистентом главного 
тренера в «Алматы» и петропавлов-
ском «Кулагере».

Соб. инф.

Знакомьтесь: новая дружина
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